
Увлечённым

Педагог от рождения
За тех, кто в профтех!

Из Лесного – в Саратов
По городам и весям

Сейчас много людей путешествует по на-
шей стране, а еще больше выезжает за 
рубеж, чтобы полюбоваться экзотикой 
других стран, посмотреть, как там, «за 
бугром», живут люди. Я ни разу за рубеж 
страны не выезжала – путешествовала 
только по России. И в этом году мне сно-
ва повезло – я совершила путешествие 
из Лесного в Саратов. Кстати, в Сарато-
ве я была уже несколько раз, и в разное 
время года: зимой, летом, осенью.
На железнодорожный вокзал из Лесного 

меня доставил старый автобус нашего АТП 
(«УАЗ» или «ПАЗ»), ну очень старый. Силь-
но трясло, испытала неудобства – кому понра-
вится ехать на старой «колымаге»?

Вокзал железнодорожный отремонтирова-
ли. Билет в туалет стоит 10 рублей. Один зал 
для пассажиров стал платным, повышенной 
комфортности.

Стоимость 30-минутного ожидания в этом 
зале для взрослого – 15 рублей, для ребен-
ка – 10 рублей. Стоимость одного часа для 
взрослого – 25 рублей, для ребенка – 15 руб-
лей. Один сотрудник оформляет документы и 
строго следит за временем нахождения пас-
сажира в зале, другой – охраняет помещение. 

Если бы высокие чины железнодорожной си-
стемы воспользовались этой услугой хоть раз, 
то шкала стоимости этих услуг была бы сни-
жена или вовсе отменена. Так как сейчас цены 
на них «кусаются». Этот зал, повышенной ком-
фортности, был пуст, и, очевидно, будет пусто-
вать всю зиму. Перрон в стадии ремонта: по-
ловина его была заасфальтирована (асфальт 
прилипал к подошвам обуви). Перрон не осве-
щался, проводница проводила посадку при по-
мощи фонаря.

Итак, поезд сообщением «Нижний Тагил – 
Адлер» повез меня в центральную часть Рос-
сии. В вагоне было чисто, тепло, до Самары 
он был наполовину пуст. В Самаре село мно-
го строителей, которые ехали в Сочи на стро-
ительство олимпийских объектов. Они рабо-
тают там вахтовым методом. Разговорились. 
Строители и я сошлись в одном мнении: надо 
было нам олимпиаду проводить не зимнюю, 
а летнюю. Зимняя – очень затратная, после 
олимпиады построенные объекты не будут 
эксплуатироваться. Одни из этих строителей 
строят здания, другие – дороги, третьи – же-
лезную дорогу в Красную Поляну. Ехал с нами 
один тренер по конкуру (это конный спорт). За 
свою тренерскую работу он получает всего-
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навсего 6 тысяч рублей, т.е. едва сводит кон-
цы с концами. Тренеру пришлось бросить лю-
бимую работу, чтобы хоть что-то заработать, 
как он выразился, «подремонтировать свой 
старый обветшалый дом». Вот так и теряем 
тренерские кадры.

У нас много талантливых тренеров, которым 
не дают работать, на 6 тысяч рублей мужчина 
с голоду помрет, а семью на что кормить?

Власть очень хочет, чтобы олимпиада про-
шла у нас, в России. Мы выиграли этот тен-
дер, но с условием, что построят те объекты, 
которые продиктовал Международный олим-
пийский комитет. Проще говоря, нас «развели 
на деньги». «Ах, вы хотите, чтобы олимпиада 
была у вас? Принимайте наши условия!». При-
няли мы эти кабальные условия, а комитет во-
все не волнует, как после олимпиады будут ис-
пользоваться эти объекты. Это наши пробле-
мы – вот и весь сказ.

За разговорами время прошло быстро. Вот 
и утренний Саратов, поезд прибывает туда в 
9.02 утра. Меня провожают мои собеседники, 
а у вагона уже встречают родственники. Мыс-
ленно здороваюсь с Саратовым, еду на маши-
не по знакомым мне улицам. Заново знаком-
люсь с разными уголками города на Волге: он 

очень старый, в нем много старых зданий, осо-
бенно жилья.

Сходила по магазинам, приценилась к про-
дуктам, промтоварам, побывала на колхозном 
рынке. Нынче, видимо, был неурожай в стране 
на огурцы: цены на этот овощ одинаковы, что у 
нас, что у них, но зато дыни стоят намного де-
шевле. Купила арбуз (6 рублей за 1 кг) и дыню 
(35 рублей за 1 кг).

Вечером собрались за столом, устроили ча-
епитие и долго-долго, до полуночи, разговари-
вали обо всем на свете.

В воскресенье пошли на рынок: продается 
все то же, что и у нас в Лесном. Обошли мно-
жество промтоварных магазинов, некоторые 
обустроены очень шикарно, как снаружи, так 
и внутри. Но с кем бы я ни общалась, все го-
ворят, что жизнь стала очень трудна, у просто-
го народа пенсии мизерные. Как и у нас, возле 
магазинов продают урожай со своих садовых 
участков бабушки. Жизнь почти у всех с еже-
дневными проблемами. Но народ наш терпе-
лив, стойко переносит любые испытания.

В. ВАЛЕНТИНОВА.

Продолжение следует.

Как же хорошо, что выпал снег. Теперь, когда выходишь 
на улицу, не смотришь на серый асфальт, а смотришь на 
беленький снежочек. Настроение поднимается. Думаю, 
многие обрадовались этому. Значит, скоро откроется ка-
ток, и любители покататься на коньках будут проводить 
там выходные. Кто-то поедет на лыжную базу, чтобы по-
кататься на лыжах…
Но есть люди, которые считают, что нет ничего лучше, чем 

подледная рыбалка. Они с нетерпением ждут, когда окрепнет 
лед, чтобы пойти порыбачить, мечтая поймать рыбку покрупнее. 
Но есть и такие рыбаки, которые с появлением самого перво-
го, еще тонкого льда спешат на водоем, надеясь на «авось». Но 
стоит ли так рисковать?

Так как же понять, когда лучше всего идти на рыбалку?
Осенний лед в период с ноября по декабрь, то есть до насту-

пления устойчивых морозов, непрочен. Скрепленный вечерним 
или ночным холодом, он еще способен выдержать небольшую 
нагрузку, но днем, быстро нагреваясь от просачивающейся че-
рез него талой воды, становится пористым и очень слабым, хотя 
сохраняет достаточную толщину.

Как определить, что лед уже достаточно прочный? Есть два 
критерия, по которым это можно узнать. Первый – лед прозрач-
ный с зеленоватым или синеватым оттенком. Второй – на откры-
том бесснежном пространстве лед всегда толще.

Опытные рыбаки знают, что нельзя проверять лед на проч-
ность с помощью удара ногой. Для этого можно использовать, к 
примеру, бревно или лыжную палку. Если после первого сильно-
го удара покажется хоть немного воды, значит, лед еще тонкий. 
Рыбачить еще рано!

К сожалению, как бы рыбакам ни хотелось сходить на под-
ледную рыбалку, делать это еще рановато, надо немного подо-
ждать.

Подготовила М. БОРОДИНА.

Судьба, видимо, изначально знала: 
быть ему педагогом и работать в 
профтехобразовании – поднимать 
на ноги и выводить на широкую 
жизненную дорогу парней и деву-
шек, дав в руки молодым рабочую 
специальность. Потому он и родил-
ся  2 октября, в День работников 
профессионально-технического 
образования.
Педагогический стаж М.М. Вахруше-

ва, отличника профессионального об-
разования, ветерана педагогического 
труда – тридцать один год. Из них двад-
цать пять лет он работает директором 
Нижнетуринского профессионального 
лицея № 22.

Чем эти годы ему запомнились? Было 
много хорошего: многолетняя помощь и 
поддержка базового предприятия – Се-
вероуральского управления строитель-
ства, и понимающие коллеги, и благо-
дарные воспитанники. А сколько добрых 
дел сделано, сколько педагогических 
побед и достижений пережито, сколько 
славных юношей и девушек воспитали 
и выпустили из родного учебного заве-
дения!

Гордостью лицея стал созданный в 
1980 году преподавателем истории Л.М. 
Семячковым поисковый отряд «Гори-
зонт», который с 1990 года влился во 
Всесоюзное (затем Всероссийское) дви-
жение «Вахта Памяти». Выезжая на ме-
ста боевых сражений Великой Отече-
ственной войны, принимая участие в 
раскопках, поднимая останки солдат 
второй мировой, нижнетуринские ребя-
та приобщаются к трагическим событи-
ям отгремевшей более шести десятиле-
тий назад войны, что дает возможность 
понять и в полной мере прочувствовать 
величие подвига народа-победителя. Во 
время своих экспедиций поисковики со-
брали множество экспонатов, которые 
легли в основу музея. В течение мно-
гих лет эти музейные экспонаты исполь-
зуются на уроках истории. Со всего го-
рода в музей лицея приходят школьни-
ки на экскурсии.

Гордится лицей и своими воспитан-
никами, достигающими определенных 
высот в учебе и спорте. Ежегодно ли-
цеисты принимают участие в предмет-
ных олимпиадах, в конкурсах профес-
сионального мастерства, где занимают 
призовые места. Чемпионка Европы по 
пулевой стрельбе В. Соколова учится 
в ПЛ-22. Легкоатлеты, баскетболисты и 

волейболисты лицея от-
стаивают честь родно-
го учебного заведения 
на городских и окружных 
соревнованиях. Ребята, 
которые сегодня учатся 
в лицее, отличаются от 
тех, кто учился в ГПТУ в 
советские годы. Измени-
лось отношение и к уче-
бе, и к жизни.

Да и само учебное за-
ведение, поменяв статус, 
стало другим. Начинал 
работать Михаил Михай-
лович в среднем город-
ском профессионально-
техническом училище 
(СГПТУ). Чтобы стать 
профессиональным ли-
цеем, коллективу при-
шлось изрядно потру-
диться. Были перерабо-
таны все учебные про-
граммы, переоснащены 
учебные кабинеты, от-
крыты новые специаль-
ности. Статус лицея кол-
лектив подтверждает каждые пять лет, 
проходя лицензирование по схеме, раз-
работанной Министерством образова-
ния Свердловской области.

Но не бывает все гладко в жизни. Как 
правило, тяжкие времена не заставляют 
себя долго ждать. Одним из чудовищ-
ных испытаний, которое устроили горе-
политики для граждан своей страны, 
стал дефолт. Денег не было ни на сти-
пендии, ни на питание учащимся, ни на 
зарплату сотрудникам. Ни копейки! Ме-
сяц за месяцем. Безденежье растяну-
лось почти на год. Обида, недовольство, 
негодование перерастали в отчаяние: в 
коллективе трудится много семейных 
пар. Люди не знали, как выжить. Миха-
ил Михайлович благодарен коллегам за 
то, что в те неимоверно трудные дни ни 
один педагог, ни один мастер трудово-
го обучения не ушел с урока, не бросил 
учащихся и не сказал: «Я не буду рабо-
тать!».

Настали иные времена. Жизнь пре-
подносит новые проблемы. Сегодня на-
родное образование России переживает 
тяжелейшие последствия демографи-
ческой «ямы», которая образовалась в 
конце 90-х. Целое десятилетие рожда-
емость населения падала, пока не до-
стигла катастрофических цифр. Первы-
ми удар приняли детские дошкольные 

учреждения: стали закрываться детские 
ясли и сады – в них некому стало ходить, 
затем опустели школьные классы, ну а 
теперь вот и в стенах лицея все мень-
ше становится учащихся. Хотя ситуация 
постепенно выправляется, как известно, 
детских садов уже не хватает…

Другой злободневной проблемой на-
шего времени стало обесценивание тру-
да рабочего человека. Звание рабоче-
го теперь не в чести, а потому и пустуют 
заводские и фабричные цеха, на строй-
ках некому работать, толкового слесаря-
сантехника днем с огнем не сыщешь. 
Проблема столь серьезна, что даже пре-
зидент обратил на нее внимание и ука-
зал пути ее скорейшего решения. А это 
значит, что перед учебными заведения-
ми профтехобразования будут поставле-
ны новые цели и задачи.

Но какими бы сложными эти задачи не 
были, директор Нижнетуринского про-
фессионального лицея твердо уверен, 
что сплоченный, работоспособный педа-
гогический коллектив ПЛ-22 справится с 
ними. Михаил Михайлович испытывает 
великое чувство особой признательно-
сти к тем своим коллегам, которые чет-
верть века плечом к плечу идут по жиз-
ни рядом с ним, поддерживая все его на-
чинания и привнося в учебный процесс 
свои инициативы.

Татьяна ВАХРУШЕВА.

Зимняя рыбалка, 
или Осторожно: 
тонкий л¸д!

Михаил Михайлович Вахрушев.


